



## Virgilio Ortiz Pérez, hablante de la lengua Ñuu Savi, participó en la sesión del Pleno de la Cámara de Diputados



No.2521

### Virgilio Ortiz Pérez, hablante de la lengua Ñuu Savi, participó en la sesión del Pleno de la Cámara de Diputados

- Llamó a generar fuentes de empleo y proyectos para las y los jóvenes de origen indígena

Al participar en la sesión semipresencial de la Cámara de Diputados, Virgilio Ortiz Pérez, hablante de la lengua Ñuu Savi (mixteco), consideró fundamental la generación de fuentes de empleo y de proyectos para que las y los jóvenes de origen indígena sean emprendedores y no tengan que emigrar de sus pueblos; además, que las becas escolares sean incluyentes.

El representante del pueblo de San Mateo Peñasco, Tlaxiaco, Oaxaca, y estudiante de una licenciatura en el Instituto de Estudios Superiores Rosario Castellanos, relató que en la mixteca alta la mayoría de los municipios son olvidados y excluidos de la educación bilingüe.

Actualmente, dijo, “varios jóvenes de nueva generación se han olvidado de su lengua materna, esto por acciones de discriminación que hemos sufrido varios de nosotros cuando emigramos a otros estados y/o al extranjero. Una de las características en los municipios de la mixteca alta es la deserción escolar y la búsqueda de mejores oportunidades”.



En su intervención, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, Virgilio Ortiz indicó que su comunidad continúa bajo el respeto y la toma de decisiones de las autoridades tradicionales, que se rigen a través del sistema de gobernabilidad normativo interno de usos y costumbres.

Subrayó que ser mixteco no es solo una etnia, es más que eso: “ser mixteco es honor, es orgullo; por ello, la interculturalidad es la diversidad de México. Somos indígenas, de mucho orgullo, gente trabajadora, que día a día busca un porvenir y el sustento del pan de cada día”.

Relató que en los municipios y sus agencias de la mixteca alta, sus calles son de terracería, falta drenaje y algunas rutas como de Tlaxiaco a Yosondua no están repavimentadas en su totalidad, en algunos casos hay tramos concluidos y hace falta todavía continuar con la pavimentación.

“Somos pueblo, nuestros usos y costumbres son nuestra identidad que nos hace especiales, nuestra música de cuerda de guitarra y violín, la danza de los chilolos, la elaboración de sombrero de palma, nuestra comida de caldo de especie de perejil. Las mujeres día a día se orgullecen de usar su traje típico. En nuestro pueblo de San Mateo Peñasco, la principal actividad es la agricultura, la cosecha de maíz, frijol y la calabaza”, añadió.

Mencionó que los adultos mayores son fuentes de riqueza del saber comunitario; “gracias a ellos muchas tradiciones aún se conservan”.

Además, expresó que la situación de salud en las comunidades rurales como San Mateo Peñasco, San Agustín Tlacotepec, Magdalena Peñasco, Yosondua, San Pedro Molino, Santa Catarina Ticua, entre otras que están alrededor del distrito de Tlaxiaco, es complicada debido a la situación económica que se vive, la falta de un laboratorio clínico y un centro de rehabilitación, aunado a los difíciles accesos para que permitan detectar oportunamente algún padecimiento.